

# LE PRIX COURANT

Revue Hebdomadaire

COMMERCE, FINANCE, INDUSTRIE, PROPRIÉTÉ FONCIÈRE, ASSURANCE

Publié par LA COMPAGNIE DE PUBLICATIONS COMMERCIALES, (THE TRADES PUBLISHING CO'Y), 25 rue St-Gabriel, Montréal, Téléphone Main 2547, Boite de Poste 917. Abonnement : Montréal et Banlieue, \$2.00; Canada et Etats-Unis, \$1.50; France et Union Postale, 15 francs. L'abonnement est considéré comme renouvelé, à moins d'avis contraire au moins 15 jours avant l'expiration, et ne cessera que sur un avis par écrit adressé au bureau même du journal. Il n'est pas donné suite à un ordre de discontinuer tant que les arrérages et l'année en cours ne sont pas payés.

Adresser toutes communications simplement comme suit : LE PRIX COURANT, MONTRÉAL, CAN.

VOL. XXXII

VENDREDI, 23 AOUT 1901

No 8

## LE RECENSEMENT DE 1901

Les premiers chiffres du recensement ont été officiellement publiés. Il manque encore, pour connaître exactement la population totale du Canada, les chiffres des Territoires non organisés : Athabasca, Franklin, Keewatin, Mackenzie, Ungava, Yukon, etc... évalués provisoirement à 75,000 âmes.

La population du Canada, au 31 mars 1901, serait de 5,338,883 âmes, en augmentation de 505,644 âmes comparativement à celle établie par le recensement du 5 avril 1891.

Voici par province, les chiffres des deux derniers recensements de 1891 et 1901.

Provinces	1891	1901
Ontario	2,114,321	2,167,978
Québec	1,488,535	1,820,974
Nouvelle-Ecosse	450,396	450,116
Nouveau-Brunswick	321,263	331,093
Manitoba	152,506	246,464
Colombie Anglaise	98,173	100,000
Ile du Prince Edouard	109,078	103,258
Territoires organisés	66,799	145,000
" non-organisés	32,168	75,000
	4,833,239	5,338,883

Augmentation.... 505,644

Le tableau suivant donne, par province également les augmentations et diminutions de la population.

	Augmentation	Diminution
Ontario	53,657	.....
Québec	132,439	.....
Nouvelle-Ecosse	8,720	.....
Nouveau Brunswick	9,830	.....
Manitoba	93,958	.....
Colombie Anglaise	91,827	.....
Ile du Prince Edouard	.....	5,820
Territoires organisés	78,201	.....
" non-organisés	42,832	.....
	511,464	5,820

Augmentation nette.... 505,644

Il ressort des chiffres ci-dessus que la population totale du Canada a augmenté d'un peu moins de 19,5 pour cent en dix ans, si nous admettons pour vrais les dénombrements de 1891 et de 1901.

Faisons remarquer que le recensement de 1891 donnait une augmentation de 508,429 âmes sur celui de 1881, ou 11,75 pour cent.

Dans un sens, ce serait un recul que nous ferait constater le recensement de 1901.

Cependant, nous croyions que l'émigration des nôtres avait sinon complètement cessé du moins presque disparu. Nous étions même persuadés que les Etats-Unis nous avaient rendu une partie des Canadiens établis de l'autre côté de la ligne. De plus, nous comptions que l'immigration proprement dite n'avait jamais été aussi accentuée qu'en ces dernières années. Les mines de la Colombie anglaise, du Yukon ont attiré au Canada bon nombre de gens en quête d'une fortune rapide et beaucoup de colons ont été attirés par la fertilité des terres du Nord-Ouest et du Manitoba. Nous voyons d'ailleurs par les gains de la Colombie anglaise, du Manitoba et des Territoires qu'il en a été ainsi.

Il est difficile d'évaluer assez exactement l'augmentation de la population qu'a entraîné l'immigration. Dans son rapport du 17 avril 1895, le député-ministre de l'intérieur dit en effet :

"On se rappellera que l'administration a abandonné la pratique de recueillir des statistiques sur l'arrivée des immigrants dans le pays en général. Tout ce qu'on fait aujourd'hui est de tenir compte des arrivées par mer en demandant à chaque arrivant s'il entend rester dans le pays ou non et quelle province il se propose d'habiter."

On semble être revenu cependant à un travail quelconque de statistique d'immigration puisque nous trouvons dans l'annuaire statistique du Canada —1900— publié par le Ministère de l'Agriculture, les chiffres suivants comme représentant le nombre de colons arrivés en Canada durant les années indiquées :

1898.....	31,900
1899.....	44,543
1900.....	44,697

Nous ne croyons rien exagérer en disant que dans les dix dernières années la population du Canada s'est augmentée de 250,000 âmes du fait de l'immigration.

Dans ces conditions il ne resterait que 255,000 âmes au profit de l'excès des natalités sur les décès.

La province de Québec ne reçoit pas ou ne reçoit que peu d'immigrants, le peu qu'elle a pu recevoir dans la dernière décade a certainement été compensé par les émigrations aux Etats-Unis. Nous ne pouvons pas considérer la province de Québec comme un pays où vient s'établir le colon arrivant de l'étranger. Son augmentation de population peut à bon droit être portée pour la totalité au compte de l'excès des naissances sur les décès. A ce compte, la province de Québec aurait à son crédit la moitié au moins des 255,000 âmes ci-dessus.

En un mot, toutes les autres provinces réunies avec une population de 3,344,704 âmes en 1891 n'auraient progressé que de 122,561 âmes grâce à l'excédant des naissances sur les mortalités et ce, en dix ans, soit d'une moyenne de 12,250 par an.

Or, si nous prenons à l'annuaire statistique de 1900 déjà cité l'enregistrement des naissances et des décès nous trouvons :

	Naissances.	Décès.
Ontario.....(1899).	44,705	28,607
Manitoba.....(1900).	6,562	3,243
Colombie Brit.....(1899).	1,755	1,415
Territoire.....(1900).	2,691	937
Yukon.....(1900).	27	230
	55,740	34,432

et nous avons un excédant des naissances sur les décès de 21,308 et il manque la Nouvelle-Ecosse, le Nouveau-Brunswick et l'Ile du Prince-Edouard.

Nous nous rappellerons en outre que si tous les décès sont forcément enregistrés, il en est loin d'en être de même des naissances.

Nous croyons en avoir dit assez pour montrer quelle confiance on peut avoir dans le recensement de 1901 comparé au dénombrement de 1891.

Que valait d'ailleurs ce dernier ? Nous trouverons sans doute quand nous aurons sous les yeux le travail